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Por Paula Laboissière –Agência 
Brasil 

O ministro da Educação, Camilo 
Santana, disse nesta terça-feira (16) 
que a pasta ainda não vai divulgar o 
calendário do Fundo de Financiamen-
to Estudantil (Fies) para 2024. Em en-
trevista coletiva para divulgação dos 
resultados do Exame Nacional do Ensi-
no Médio (Enem), ele destacou que o 
financiamento estudantil passa por um 
“processo de mudança”.  

“Estamos fechando essas mu-
danças para que possamos já garan-

tir as novas regras do Fies para as 
inscrições”, explicou. As inscrições 
para o Fies, geralmente, ocorrem no 
mês de março. 

O programa tem como obje-
tivo conceder financiamento a 
estudantes em cursos superio-
res não gratuitos com avaliação 
positiva no Sistema Nacional de 
Avaliação da Educação Superior 
(Sinaes).

Desde 2018, o Fies possibilita 
juros zero e uma escala de financia-
mento que varia conforme a renda 
familiar do candidato.

Por Paula Laboissière - Agência 
Brasil 

O ministro da Educação, Camilo 
Santana, anunciou nesta terça-fei-
ra (16) que alunos do 3º ano do 
ensino médio vão receber incen-
tivo financeiro para participar do 
Exame Nacional do Ensino Médio 
(Enem). A informação foi divulga-
da durante coletiva de imprensa 
para divulgação dos resultados do 
Enem 2023. A pasta também libe-
rou os resultados individuais dos 
participantes. 

De acordo com o ministro, 
o presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva sanciona nesta terça-feira 
a lei que institui o programa Pé-
-de-Meia. A iniciativa prevê uma 
espécie de bolsa-poupança para 
que estudantes de baixa renda 
concluam o ensino médio. “Pos-
so adiantar aqui que haverá tam-
bém um incentivo para o jovem 
que fizer o Enem.” 

“Vai ser uma forma de esti-
mular o jovem regular do ensino 
médio que vai receber esse auxílio 
financeiro nos 3 anos do ensino 
médio, mas, no último ano, no 3º 
ano, ele vai receber um percen-
tual, um valor para fazer a prova 
do Enem”, explicou. 

“Precisamos convencer e mos-
trar que, primeiro, não há custo 
nenhum para o jovem. Depois, 
que é a oportunidade que ele tem 
para acessar o ensino superior. 
Não há motivo de o jovem não fa-
zer o Enem”, disse. 

Dados da pasta mostram que 
cerca de metade dos estudantes 
que estavam concluindo o ensi-
no médio em 2023 participaram 
da última edição do Enem. Outro 
agravante, segundo Santana, é 
que, dentre os que se inscreveram, 
muitos não chegaram a fazer a 
prova. Dos 1,4 milhão de concluin-
tes do ensino médio que se inscre-
veram para o exame, apenas 1 mi-
lhão participaram efetivamente. 

“Precisamos identificar os mo-
tivos em cada rede, em cada es-
tado. E dialogar com as redes para 
identificar os motivos disso”, disse.

Por Fabíola Sinimbú - 
Agência Brasil 

Ao longo dos próximos 30 dias, 
o Instituto Nacional do Seguro So-
cial (INSS) terá um reforço na aná-
lise dos atestados médicos envia-
dos pela internet nos pedidos de 
benefício por incapacidade tem-
porária, o antigo auxílio-doença.

Uma inteligência artificial (IA) 
- desenvolvida pela Empresa de 
Tecnologia e Informações da Previ-
dência Social (Dataprev) - está sen-
do testada na análise de possíveis 
tentativas de fraude com o Atest-
med, sistema de análise documen-
tal que substitui a perícia médica.

A ferramenta cruza dados ca-
dastrais de médicos com os que 
aparecem nos atestados visando 
identificar inconsistências nas 
informações como o número de 
registro no Conselho Regional de 
Medicina (CRM), a especialidade, 
o local de trabalho e o IP do com-
putador de envio do atestado, 
nome e assinatura do profissional.

Polícia apura denúncia revelada por Paes de que criminosos cobraram taxa de R$ 500 mil para ‘liberar’ 
obras no local onde ficava a Gama Filho. g1 apurou como foi a ação
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COTIDIANO

Au d i t o r e s -
-fiscais do 
T r a b a l h o 
i n i c i a r a m 
p a r a l i s a -
ções pelo 

país, com entrega de car-
gos de chefia, em protesto 
pelo não cumprimento de 
acordo firmado em 2016. 
Eles negociam com o go-
verno a regulamentação 
do chamado Bônus de Efi-
ciência e Produtividade. 
A expectativa é de que o 
decreto saia ainda neste 
mês. Enquanto isso, segun-
do balanço da categoria, as 
ações de fiscalização con-
tra trabalho análogo à es-
cravidão foram interrom-
pidas em 19 estados e no 
Distrito Federal.

Em reunião na última 
quarta-feira (10), o secretá-
rio de Relações do Trabalho 
do Ministério da Gestão e 
da Inovação em Serviços 

Públicos (MGI), José Lopez 
Feijóo, disse que haverá 
“celeridade” na publica-
ção do decreto. Ele se re-
uniu com o presidente do 
Sinait (sindicato nacional 
dos auditores), Bob Macha-
do, e com a diretora Rosa 
Jorge. Também participou 
o secretário-executivo do 
Ministério do Trabalho e 
Emprego (MTE), Francisco 
Macena, além do secretá-
rio de Inspeção do Traba-
lho, Luiz Felipe Brandão de 
Mello. As duas pastas (MGI 
e MTE) são responsáveis 
pelo texto final, que segui-
rá para a Casa Civil.

Igualdade com a Receita
Os dirigentes do Sinait 

lembraram que os audito-
res da Receita Federal ti-
veram decreto publicado 
ainda no primeiro semes-
tre do ano passado. Por 
sua vez, o secretário de Re-
lações do Trabalho afirmou 

Auditores-fiscais fazem paralisação 
por cumprimento de acordo

Serviço

Ministério da Educação 
adia publicação de 
edital do Fies

Alunos do 3º ano vão 
receber incentivo 

financeiro para fazer Enem

Palestino diz que soldados 
israelenses o usaram como 

escudo humano na Cisjordânia

Alunos do 3º 
ano vão receber 
incentivo financeiro 
para fazer Enem

INSS testa inteligência artificial 
para identificar fraudes

CHARGE

que as duas categorias te-
rão tratamento igualitário.

“Nós resgatamos tra-
balhadores escravizados, 
tiramos crianças do traba-

lho infantil, fiscalizamos o 
FGTS, direito do trabalha-
dor e recurso para o Es-
tado realizar as obras de 
interesse público. Somos 

essenciais à área social e 
de arrecadação do Estado. 
E não temos sido valoriza-
dos”, afirmaram os repre-
sentantes do Sinait. Assim, 

segundo a entidade, mais 
de 90% dos servidores 
aprovaram paralisação, 
com manutenção apenas 
de atividades essenciais. 

Irregularidades
De acordo com nota divulgada 

pelo INSS, o desenvolvimento da 
IA foi motivado pela identificação 
de irregularidades em documen-
tos protocolados no Atesmed, 
por meio do aplicativo Meu INSS, 
disponível para benefícios de até 
180 dias. Segundo a instituição 
informou, já há, inclusive, uma 
investigação em andamento pela 
Polícia Federal.

Em verificações manuais, com 
amostras dos processos, foram 
identificados, por exemplo, qua-

tro padrões de letras diferentes no 
uso do mesmo carimbo que atesta 
a assinatura do médico. A ideia é 
que a nova ferramenta possa iden-
tificar essas inconsistências de for-
ma mais sistemática e rápida.

O presidente do INSS, Ales-
sandro Stefanutto, informou que 
os testes no sistema da IA come-
çaram nesta segunda-feira (16) e 
que a efetividade da ferramenta 
poderá ser analisada em breve. 
“Acredito que em 20 ou 30 dias já 
poderemos apresentar bons re-
sultados”, finalizou.

somente em 2022, os policiais penais foram responsáveis por mais de 128 mil transportes de privados de liberdade
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Por RDA

Em meio a projetos 
contra enchentes 
parados, o estado 
do Rio de Janeiro 
viu o Ministério da 
Integração e do De-

senvolvimento Regional ampliar 
nesta terça-feira (16) para seis 
o número de municípios em si-
tuação de emergência após as 
tempestades neste fim de sema-
na. Estão na lista publicada no 
Diário Oficial da União, além da 
cidade do Rio, Belford Roxo, São 
João do Meriti, Nova Iguaçu, Du-
que de Caxias e Mesquita. Pelo 
menos 12 pessoas morreram.

O reconhecimento da si-
tuação permite às prefeituras 
a transferência de verbas da 
União para ações emergenciais, 
comoc ompra de cestas básicas, 
água e combustível para os veí-
culos. Segundo o Ministério da 
Integração, os repasses serão 
liberados conforme avaliação 
da equipe técnica da Defesa Ci-
vil Nacional sobre os planos de 
trabalho das prefeituras, que te-
rão 15 dias para enviar à União 
os pareceres técnicos e o plano 
detalhado das ações.

Uma comitiva do governo 
federal visitou hoje áreas atin-
gidas pelas chuvas no estado 
fluminense. Estavam presentes 
os ministros da Integração e do 
Desenvolvimento Regional, Wal-
dez Góes, da Igualdade Racial, 
Anielle Franco, do Meio Ambien-
te e Mudança do Clima substi-

tuto, João Paulo Capobianco, e 
do Desenvolvimento e Assistên-
cia Social, Família e Combate à 
Fome substituto, Osmar Almeida 
Júnior, entre outras autoridades.

“O objetivo é verificarmos in 
loco a situação dos municípios 
atingidos. Vamos fazer todo o 
possível para as cidades rece-
bam o quanto antes recursos da 
Defesa Civil Nacional para assis-
tência humanitária e, em um se-
gundo momento, também para 
restabelecimento de serviços e 
reconstrução de infraestruturas 
e moradias destruídas ou danifi-
cadas pelo desastre”, afirmou o 
ministro Waldez Góes.

Ajuda federal foi antecipada 
no domingo por Lula

O governador do Rio de Janei-
ro, o bolsonarista Claudio Castro 
(PL), que estava em férias na Dis-
ney e foi alvo de críticas, ante-
cipou o retorno. Voltou ao país 
ontem (15) e recebeu a comitiva 
federal nesta manhã.

No domingo (14), o presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
telefonou para o prefeito do 
Rio, Eduardo Paes, e de Belford 
Roxo, Wagner Carneiro. Na oca-
sião, ofereceu apoio e recursos 
federais às prefeituras e assis-
tência da população atingida pe-
las chuvas”.

De acordo com um levanta-
mento do jornal O Globo publi-
cado hoje, projetos pagos com 
recursos dos governos federais, 
estaduais e municipais não fica-
ram prontos ou não funcionam 
como deveriam. O alagamento 

O prefeito de Niterói, Axel 
Grael, participou na terça-feira 
(16), no Palácio Guanabara, de 
uma reunião sobre iniciativas para 
ajudar na recuperação dos muni-
cípios do estado do Rio afetados 
pelas chuvas do fim de semana 
passado. Além do governador do 
Rio, Cláudio Castro, e de prefeitos 
de 10 municípios, participaram 
do encontro os ministros da In-
tegração e do Desenvolvimento 
Regional, Waldez Góes; do Meio 
Ambiente e Mudança do Clima 
substituto, João Paulo Capobian-
co; do Desenvolvimento e Assis-
tência Social, Família e Combate à 
Fome substituto, Osmar Almeida 
Júnior; e da ministra da Igualdade 
Racial, Anielle Franco.

O prefeito de Niterói, Axel 
Grael, apresentou aos ministros 
e ao governador Cláudio Castro 
algumas demandas para tornar o 
município de Niterói ainda mais 
resiliente.

“Temos em Niterói um mapa 
de risco feito para toda a cidade. 
Cada ponto de risco já tem um 
projeto básico e uma solução 

de engenharia. Dos 247 pontos 
mais críticos da cidade, em 60% 
as obras já foram feitas. Temos 
ainda 40% destes pontos a se-
rem resolvidos. É importante 
ter apoio para acelerar a execu-
ção dessas obras. Também seria 
importante uma disponibiliza-
ção de recursos para que as fa-
mílias que mais sofreram nesse 
momento possam reconstruir 
suas casas e comprar móveis e 
eletrodomésticos. É fundamen-
tal ainda acelerar no Estado do 
Rio de Janeiro os projetos do 
Minha Casa Minha Vida para fa-
zer de uma forma mais rápida o 
deslocamento das famílias que 
estão em áreas de risco”, desta-
cou o prefeito.  

Axel Grael lembrou que Nite-
rói teve uma chuva muito intensa. 
Foram mais de 120 milímetros em 
uma hora. O maior registro desde 
que o município começou a moni-
torar as chuvas, em 2013, com a 
implantação dos primeiros pluviô-
metros. O registro do fim de sema-
na é 80% da expectativa de chuva 
para todo o mês de janeiro.

Segundo o Ministério da Integração e do Desenvolvimento Regional, estão em situação de emergência, 
além da cidade do Rio, Belford Roxo, São João do Meriti, Nova Iguaçu, Duque de Caxias e Mesquita. Uma 
comitiva do governo federal visitou a região, que enfrenta a força da natureza e o descaso dos gestores

Com ações contra enchentes paradas, Rio tem 
sete municípios em estado de emergência

Cidade

Niterói participa de 
reunião com ministros, 
governador e prefeitos 

Operação da Polícia Federal na Serra do RJ 
investiga desvio de dinheiro do Programa 
Nacional de Alimentação Escolar

A Polícia Federal deflagrou a 
operação Farnel, na manhã desta 
terça-feira (16), para investigar o 
desvio de dinheiro do Programa 
Nacional de Alimentação Escolar 
(PNAE) em Petrópolis, na Região 
Serrana do Rio.

A verba do PNAE é destina-
da pelo governo federal à com-
pra de produtos da agricultura 
familiar, para atender à me-
renda escolar. Por isso, o nome 
da operação, “Farnel”, significa 
lanche, merenda.

Na ação, policiais federais 
cumprem, tanto em Petrópolis 
quanto em Areal, cinco mandados 
de busca e apreensão, expedidos 
pela 1ª Vara Federal da Subseção 
Judiciária de Petrópolis.

A suspeita é de que uma as-
sociação de produtores rurais 
alterou planilhas de produtos 
destinados à merenda escolar, 
adquiridos de produtores rurais 
da cidade.

Foi observado que as pla-
nilhas entregues à Prefeitura 
de Petrópolis tinham valores 
e quantidade de alimentos 
divergentes do que fora real-
mente adquirido dos agricul-
tores associados. Também ha-
via, segundo as investigações, 
adulteração na qualidade e 
quantidade dos mesmos.

em pelo menos 10 bairros de 
Duque de Caxias é explicado 
em parte pela demora do es-
coamento. E isso porque faltam 
bombas de sucção no Rio Igua-
çu, próximo aos bairros Lote 
Quinze, em Belford Roxo, e Pi-
lar, em Caxias, um dos que mais 
sofreram com a cheia. No local 
deveria haver cinco bombas fun-
cionando, mas há apenas duas.  
“É como se o equipamento nem 
existisse”, disse ao jornal Paulo 
Canedo, especialista em recur-
sos hídricos da Universidade 
Federal do Rio de Janeiro (UFRJ).

Faltam investimentos
Ainda ontem, o secretário es-

tadual de Meio Ambiente, Tiago 
Pampolha – como governador 

em exercício, já que o titular, 
Cláudio Castro, estava em férias 
na Disney e retornando ao Rio – 
confirmou que as bombas estão 
desligadas. “Elas são antigas e 
nós estamos trabalhando com 
apenas duas bombas”, alegou. A 
gestão do governador bolsona-
rista também questionada pela 
falta de manutenção e investi-
mentos no programa sistemáti-
co de dragagens pelo Instituto 
Estadual do Ambiente (Inea). O 
órgão é o responsável pela ges-
tão de recursos hídricos.

O programa de dragagens 
nos 92 municípios fluminenses, 
por exemplo, só foi anunciado 
em outubro do ano passado. 
Apenas dois meses antes da 
temporada de chuvas do verão. 

Especialistas também criticam 
faltas de iniciativas para dragar 
e alargar a foz dos rios Pavuna, 
Meriti, Iguaçu e Sarapuí, onde a 
água inundou dezenas de bair-
ros da zona norte e das cidades 
da Baixada.

“As mortes e destruição de 
ontem no Grande Rio não são 
provocadas apenas pelas chu-
vas. As águas chegaram a al-
cançar dois metros de altura. 
São rios e galerias de águas 
pluviais entupidos. Falta ma-
nutenção, trabalho e vergo-
nha na cara dos responsáveis. 
Desculpem”, contestou em 
seu perfil na rede X, antigo 
Twitter, o ex-deputado fede-
ral e ministro das Comunica-
ções Miro Teixeira.

Só chega de barco
Em algumas regiões atingi-

das só é possível se locomover 
de barco. A última vítima en-
contrada ontem era um mora-
dor do Chapadão, na Pavuna, 
na zona Norte do Rio. Ele foi 
arrastado pela correnteza, e 
seu corpo foi achado no bairro 
São Matheus, em São João de 
Meriti, na Baixada Fluminense. 
As duas pessoas desaparecidas, 
segundo o Corpo de Bombeiros 
e a Defesa Civil estadual, são 
Elaine Cristina Souza Gomes, 
que teve o carro arrastado pela 
enxurrada após a subida do rio 
Botas, em Belford Roxo, e um 
homem que foi arrastado pela 
correnteza no Chapadão. Ele 
ainda não foi identificado.

“Ademais, há indícios de que 
havia a adulteração de informa-
ções inseridas em DAPs (declara-
ção de aptidão ao PRONAF), do-
cumento este essencial para que 
o agricultor familiar possa ter 
acesso às verbas vinculadas ao 
PNAE”, explica a Polícia Federal.

Por meio da operação, os in-
vestigadores buscam mais infor-
mações para obter o total dos 
valores desviados, bem como 

revelar eventual participação de 
servidores públicos no crime.

De acordo com a polícia, os 
crimes praticados com recursos 
do PNAE têm potencial impac-
to social, quantitativa e qualita-
tivamente, tendo em vista que 
englobam verbas destinadas 
aos serviços de educação para 
a população, principalmente a 
de baixa renda. Muitas vezes 
estas pessoas têm na merenda 

escolar sua única fonte de ali-
mentação diária.

Os investigados poderão res-
ponder, na medida de suas res-
ponsabilidades, pelos crimes de 
estelionato, falsificação de do-
cumentos públicos e crimes lici-
tatórios.

O g1 tenta um posiciona-
mento da associação e com a 
Prefeitura de Petrópolis sobre a 
denúncia.



GAZETA RIO4 Estado do Rio de Janeiro, 17 de Janeiro de 2024  < www.gazetario.comCidade

O governador do Rio de 
Janeiro, Cláudio Castro (PL), 
afirmou que o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) é um 
“político experiente”. O elo-
gio foi feito após uma ligação 
entre os dois na segunda-feira 
(15) para tratar sobre as fortes 
chuvas que atingem o Estado. 
Castro acrescentou que “a cri-
se é da chuva e não política”. 
Ele falou em entrevista à CNN.

“No momento de crise, 
pouco importa o lado políti-
co. [...] Ele não deixou de me 
ligar quando eu o procurei. 

Ainda mais um político expe-
riente, não faria nada contra 
o povo para me atingir. Ainda 
mais pela grandeza do cargo. 
Eu não ataco, não sou inimi-
go dele, nunca fomos”, disse, 
acrescentando ver como “na-
tural” Lula procurar primeiro 
o prefeito da capital, Eduardo 
Paes (PSD). 

Cláudio Castro completou 
sobre Lula: “Nas eleições, fo-
mos adversários, mas não ini-
migos. Agora temos a obriga-
ção de trabalhar juntos, como 
ele mesmo disse.” 

A Prefeitura do Rio lançou  nes-
ta terça-feira (16/01) um edital iné-
dito para a ocupação dos espaços 
do complexo cultural da Cidade 
das Artes Bibi Ferreira, na Barra 
da Tijuca. É a primeira vez que o 
equipamento vinculado à Secreta-
ria Municipal de Cultura realiza um 
chamamento público para cessão 
de pauta a projetos artísticos-cul-
turais. E para todo o Brasil. O ob-
jetivo é ampliar a democratização 
do acesso no uso do equipamento.

Os espaços disponíveis são: 
Sala Eletroacústica (de 100 a 120 
lugares); Teatro de Câmara (439 
lugares) e Galeria de Arte. As ins-

crições podem ser feitas até 3 de 
março, pela internet.

Podem participar espetáculos 
profissionais de teatro, dança, 
circo, música, performances e 
experimentos cênicos, projetos 
de intervenções artísticas, ins-
talações e exposições de artes 
visuais, shows musicais, festivais, 
mostras, dentre outras modali-
dades que estejam necessaria-
mente relacionadas ao campo 
das artes e/ou da cultura. Os pro-
jetos serão avaliados por uma 
comissão interna em até 30 dias 
úteis após o prazo do encerra-
mento das inscrições.

O número de indústrias in-
teressadas em abrir ou ampliar 
seus negócios no Estado do Rio 
de Janeiro cresceu 33% no ano 
passado, em relação a 2022. De 
acordo com a Companhia de 
Desenvolvimento Industrial do 
Estado do Rio de Janeiro (Codin), 
123 empresas industriais tiveram 
suas solicitações de incentivos 
fiscais aprovadas no período e es-
tão aptas a utilizar o benefício em 
todo o território fluminense.

– O Estado do Rio está cada vez 
mais atrativo para empresários e 
empreendedores, e a prova disso é 
o crescimento na entrada de novas 
indústrias, que superou em mais 
de três vezes a expectativa inicial, 
como registrou a Codin. Trabalha-
mos continuamente para fomentar 
novos investimentos, incentivar a 
economia e impactar, positivamen-
te, a qualidade de vida da nossa 
população – afirma o governador 
Cláudio Castro.

A Prefeitura de Saquarema, 
por meio da Secretaria Municipal 
de Educação, Cultura, Inclusão, 
Ciência e Tecnologia, vai iniciar o 
período de renovação do trans-
porte universitário. Exclusiva 
para os alunos já participantes do 
programa (veteranos), a renova-
ção ocorrerá entre os dias 29 de 
janeiro e 06 de março de 2024.

O atendimento aos estudan-
tes será realizado de segunda 
a sexta-feira, das 9 às 16 ho-
ras, na sede da Secretaria Mu-
nicipal de Educação, Cultura, 
Inclusão, Ciência e Tecnologia, 
localizada no Centro Adminis-
trativo Ézio Ferreira, na Aveni-
da Saquarema, 4299, no bairro 
Porto da Roça
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Presidente da Casa, deputa-
do Rodrigo Bacellar, e outros 14 
parlamentares da Assembleia 
Legislativa discutiram com mi-
nistros e o governador Cláudio 
Castro ações de auxílio às ví-
timas das fortes chuvas e aos 
municípios mais atingidos.De-
putados da Assembleia Legisla-
tiva do Estado do Rio de Janeiro 
(Alerj) debateram com os go-
vernos Estadual e Federal, nes-
ta terça-feira (16/01), ações de 
enfrentamento às enchentes 
que atingiram o Estado do Rio 
de Janeiro nos últimos dias. O 
encontro aconteceu no Palácio 
Guanabara, sede do Poder Exe-
cutivo fluminense, e teve a pre-
sença dos prefeitos das cidades 
mais afetadas. O Governo do 
Estado anunciou a criação de 
um plano com ações para a re-
cuperação desses municípios.

O presidente da Alerj, deputa-
do Rodrigo Bacellar, salientou a 
importância de o Governo Fede-

O Retiro dos Artistas, no Rio de 
Janeiro, recebeu Marieta Severo, 
que foi fazer uma visita aos amigos 
na terça-feira, 16. Por lá, a atriz reen-
controu o ator Paulo César Pereio, 
ex-marido de Cissa Guimarães e com 
quem ele tem dois filhos (um deles é 
o ator e ex-”Malhação” João Velho).

Música, treta, pizza por app e ro-
mance LGBT: idosos têm vida anima-
da no Retiro dos Artistas; conheça 
histórias

A instituição que abriga atual-
mente 53 artistas passa por difi-
culdades e pede ajuda de doações. 
Stepan Nercessian, presidente do 
Retiro dos Artistas, reclamou da fal-
ta de mobilização da própria classe 
artística para ajudar o local.

Marieta Severo visita amigos no Retiro 
dos Artistas após abrigo pedir ajuda

Investimento no Rio de Janeiro 
cresce 33% em 2023

Saquarema iniciará 
período de renovação do 
Transporte Universitário

Alerj debate com governos estadual e federal 
ações de enfrentamento às enchentes Após ligação, Cláudio Castro 

diz que Lula é ‘político 
experiente’

Rio lança edital inédito para 
a ocupação dos espaços 
do complexo cultural da 
Cidade das Artes

COLUNA

LEIA AS NOTÍCIAS SOBRE VARIEDADES

RIO DE JANEIRO

ral ter somado esforços no plane-
jamento de ações para atender às 
localidades mais impactadas pe-
las chuvas. O parlamentar ainda 
frisou que a Alerj seguirá atenta 
para que as iniciativas que estão 
sendo colocadas em prática se-
jam revertidas em resultados con-

cretos àqueles que mais sofreram 
com as enchentes.

“Este encontro serviu para 
fortalecer, com diálogo e união, 
o trabalho para recuperar as ci-
dades afetadas pelas chuvas. Ao 
lado do governador, ministros, 
representantes de vários mi-

nistérios, secretários estaduais, 
deputados estaduais/federais e 
prefeitos discutimos ações coor-
denadas. A Alerj segue focada 
em garantir que esta colabora-
ção se traduza em resultados 
concretos para a nossa popula-
ção”, afirmou Bacellar.

Foto: Divulgação
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O Governo do Estado está de-
senvolvendo, em conjunto com 
as prefeituras da Região Metro-
politana e o Governo Federal, 
um plano de ação para atender 
as demandas das cidades afeta-
das pelas chuvas do último fim 
de semana. O anúncio foi feito 
pelo governador Cláudio Castro, 
que se reuniu nesta terça-feira 
(16/01), no Palácio Guanabara, 
com ministros e prefeitos para 
agilizar a recuperação dos mu-
nicípios.

O encontro contou com a 
presença dos ministros da In-
tegração e do Desenvolvimen-
to Regional, Waldez Góes; do 
Meio Ambiente e Mudança do 
Clima substituto, João Paulo Ca-
pobianco; do Desenvolvimento 
e Assistência Social, Família e 
Combate à Fome substituto, Os-
mar Almeida Júnior; e da minis-
tra da Igualdade Racial, Anielle 
Franco.

Na reunião, o governador 
Cláudio Castro determinou que 
órgãos e secretarias estaduais 
se reúnam, nesta tarde, no Pa-
lácio Guanabara, com represen-
tantes do Governo Federal e 
técnicos das prefeituras para fi-
nalizar o planejamento de obras 
e projetos para a normalização 
das áreas que foram prejudica-
das pelo temporal.

- Como eu venho afirmando, 
não tem chuva do município, do 
Estado ou do Governo Federal. 
O momento é de trabalharmos 
com muita integração para en-
tregarmos resultados com total 
agilidade para os moradores de 
cada cidade atingida. As equi-
pes do Governo do Estado estão 
em contato permanente com os 
municípios, para atender rapi-
damente as necessidades apon-

Cláudio Castro determina criação de plano 
de ações para a recuperação de municípios 

O ministro Edson Fachin, 
do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF), determinou na ter-
ça-feira (16) a suspensão de 
ações judiciais que suspende-
ram o processo de demarca-
ção da Terra Indígena Tekoha 
Guasu Guavira, no Paraná.

De acordo com o ministro, as 
decisões não observaram o direi-
to ao contraditório e à ampla de-
fesa das comunidades indígenas.

“É fundamental que as solu-
ções possam de fato refletir as 
diferenças de realidade e de per-
cepção entre as partes. O envol-
vimento ativo de todos os atores 
estatais, sobretudo para ouvir as 

Mais 400 vagas para cursos 
técnicos serão oferecidas pela 
Firjan SENAI São Gonçalo para 
os moradores da região. A ini-
ciativa faz parte do Acordo de 
Cooperação Técnica (ACT), 
para a oferta de cursos de qua-
lificação profissional gratuitos, 
formalizado nesta segunda-
-feira (15/1), entre a instituição 
e a Prefeitura de São Gonçalo. 
Serão oferecidas formações 
em nove títulos, com previsão 
de início das aulas a partir de 
julho, nos turnos da manhã, 
tarde e noite.

“Tivemos uma ótima ade-
são aos cursos ofertados em 
parceria anterior e tendo em 
vista a demanda que ainda 
existe na região, consideramos 
importante seguir com novas 
oportunidades. Essa é uma 
iniciativa voltada para a for-
mação de mão de obra quali-
ficada para a região”, destacou 
o presidente da Firjan Leste 
Fluminense, Ricardo Fernan-
do Guadagnin, lembrando que 
São Gonçalo conta com estru-
turas da Firjan SENAI e Firjan 
SESI voltadas para a educação 
e qualificação profissional.

Com a renovação da parce-
ria, que tem a participação da 
Secretaria de Desenvolvimento 
Econômico, chega a 1200 o nú-
mero de vagas ofertadas para 
o município. Em ACT firmado 
em maio de 2023, foram dire-
cionadas para o município ou-
tras 800 vagas. Esta nova etapa 
abrirá oportunidades para a 
formação em cursos como de 
Eletricista Predial, Assistente 

Fachin suspende decisões que 
impediam demarcação de terra indígena

Firjan SENAI São Gonçalo renova 
parceria com governo municipal e 
amplia oferta de cursos gratuitos

tadas. Quero ressaltar aqui que 
o Governo Federal também está 
nessa força-tarefa, e a presença 
de cada um dos ministros de-
monstra o apoio e atenção com 
o nosso Estado e a população 
fluminense – declarou Castro.

Um dos pedidos do governa-
dor para o Governo Federal é a 
liberação de mais de R$ 730 mi-
lhões do Novo PAC para o pro-
jeto de controle de inundações 
e recuperação ambiental das 
bacias do rio Iguaçu-Botas e do 

rio Sarapuí. A ação foi solicitada 
pelo Estado do Rio, em novem-
bro de 2023, junto ao programa. 
Os trabalhos serão coordenados 
pelo Instituto Estadual do Am-
biente (Inea). No total, o Estado 
do Rio cadastrou 84 ações de 
prevenção a desastres natu-
rais, totalizando R$ 6,9 bilhões 
de investimentos em drenagem 
urbana, contenção de encostas 
e urbanização de comunidades.

- Não faltará o apoio do Go-
verno Federal para a reconstru-

ção do Rio de Janeiro, para o 
plano desenvolvido pelo Gover-
no do Estado, baseado nas ne-
cessidades de cada município. 
Viemos aqui para ouvir a todos, 
para assistir à comunidade - dis-
se o ministro Waldez Góes.

Durante o encontro, Castro 
destacou a integração de di-
ferentes esferas de governo, 
consolidando uma grande for-
ça-tarefa para socorrer os mu-
nicípios e cidadãos fluminen-
ses. O governador citou ainda 

a atuação dos órgãos estaduais 
em diversas frentes, inclusive 
humanitária. Já foram distribuí-
das mais de 10 mil refeições, 
1,7 mil unidades de garrafas 
e copos de água, 2.547 fardos 
de água, 2,5 mil cestas básicas, 
600 colchões, 2,2 mil insumos, 
entre kits de higiene pessoal e 
limpeza e 150 kits de enxoval, 
com travesseiro e cobertor. 
Para a limpeza e desobstrução 
das vias, canais e rios, foram en-
viadas mais de 100 máquinas, 

como caminhões e retroescava-
deiras, para municípios.

Estavam presentes na reu-
nião prefeitos de nove cidades: 
Rogério Lisboa, de Nova Iguaçu; 
Dr. João, de São João de Meriti; 
Waguinho, de Belford Roxo; Wil-
son Reis, de Duque de Caxias; 
Glauco Kaizer, de  Queimados; 
Abraãozinho, de Nilópolis; Fer-
nanda Ontiveros, de Japeri; Jor-
ge Miranda, de Mesquita; Axel 
Grael, de Niterói; e Maneko Ar-
temenko, de Paulo de Frontin.

Administrativo, Assistente de 
Operações em Logística, Cal-
deireiro, Costureiro Industrial 
do Vestuário, Mecânico de 
Manutenção, Modelista – Mo-
delagem Manual, Operador de 
Máquina Operatrizes e Solda-
dor de Aço Carbono Eletrodo 
Revestido 6G.

“Estamos empenhados em 
oferecer ensino de qualidade e 
capacitar os gonçalenses para 
que estejam sempre aptos a 
concorrer às melhores vagas de 
emprego”, destacou o prefeito, 
Nelson Ruas dos Santos.

A partir da parceria firmada 
em 2023 foram abertas turmas 
dentro da estrutura da Firjan 
SENAI e em escolas públicas 
da rede municipal de ensino. 
Este modelo será seguido nesta 
nova oferta de vagas gratuitas. 
Informações sobre início de 
inscrições, cursos e unidades 
da rede pública que estão in-
cluídas, podem ser adquiridas 
diretamente na unidade Firjan 
SENAI São Gonçalo, localizada 
na Rua Dr. Nilo Peçanha, 134 
– Centro e ainda, em pontos 
de atendimento da prefeitura, 
que ficam na Secretaria de De-
senvolvimento Econômico – Av. 
Pres. Kennedy, 425 - Centro SG 
– e no SINE Alcântara- R. Dr. Al-
fredo Backer, 500 - Loja 11 e 12. 

Cigarro: consumo de tabaco 
cai em quase todo o mundo, 

diz OMS
Embora as taxas de taba-

gismo estejam diminuindo na 
maioria dos países, a OMS aler-
tou que as doenças relacionadas 

ao tabaco poderão permanecer 
elevadas durante alguns anos

CIÊNCIA E SAÚDE
   
O tabaco mata atualmente 

mais de oito milhões de pessoas 
por ano, incluindo 1,3 milhão de 
não fumantes que estão expos-
tos ao fumo passivo -  (crédito: 
Reprodução/Freepik)

O tabaco mata atualmente 
mais de oito milhões de pessoas 
por ano, incluindo 1,3 milhão de 
não fumantes que estão expos-
tos ao fumo passivo - (crédito: 
Reprodução/Freepik)
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O número de adultos que 
consomem tabaco tem diminuí-
do constantemente nos últimos 
anos em todo o mundo, infor-
mou nesta terça-feira (16/1) a 
Organização Mundial da Saúde 
(OMS), embora tenha alertado 
que a indústria do tabaco luta 
para inverter a tendência. 

Em 2022, um em cada cinco 
adultos em todo o mundo era 
fumante ou consumia outros 
produtos do tabaco, em com-
paração com um em cada três 
em 2000, afirmou a OMS. 

Um novo relatório que 
analisa as tendências do con-
sumo de tabaco entre 2000 e 
2030 revelou que 150 países 
conseguiram reduzir o con-
sumo de tabaco. 

partes e as auxiliar a encontrar 
pontos comuns”, decidiu Fachin.

A decisão foi tomada em 
meio ao aumento dos confli-
tos violentos na região dian-
te da retomada do processo 
de demarcação de terra pela 
Fundação Nacional dos Povos 
Indígenas (Funai)

De acordo com o Conselho 
Indigenista Missionário (Cimi), 
na quarta-feira (10), indígenas 
da etnia Avá-Guarani foram alvo 
de tiros enquanto rezavam. O 
ataque deixou quatro feridos, 
que foram levados para um hos-
pital de Toledo, no Paraná.

Durante o governo anterior, a 

Funai anulou o processo de de-
marcação da Terra Indígena Te-
koha Guasu Guavira. O território 
está localizado nos municípios 
paranaenses de Guaíra, Altônia 
e Terra Roxa, próximos à frontei-
ra do Brasil com o Paraguai.

Em 2022, o Ministério Público 
Federal (MPF) enviou uma reco-
mendação à Funai para revogar 
a Portaria 418/2020, norma que 
invalidou o processo.

No ano passado, a nova ges-
tão da Funai anulou a medida 
anterior, o processo foi autori-
zado a ser retomado, mas conti-
nuou suspenso por uma decisão 
da Justiça Federal.
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Prefeito Waguinho percorre regiões 
mais atingidas pela chuva

BAIXADA FLUMINENSE

A Prefeitura de Duque de 
Caxias, através da Secre-
taria Municipal de Obras e 
Defesa Civil, está com agen-
tes trabalhando nas ruas 
do bairro Amapá, um dos 
lugares mais afetados pela 
chuva do último final de se-
mana, e por toda a cidade. 
Equipes trabalham incan-
savelmente para baixar o 
nível de água nas regiões 
mais castigadas.

O objetivo não é apenas 
acabar com os problemas 
relacionados aos alagamen-
tos, mas prevenir e evitar 
possíveis dificuldades com 
mais chuvas que poderão 
ocorrer nos próximos dias. 
Todos os moradores afeta-
dos estão recebendo assis-
tência. A Prefeitura disponi-
bilizou 10 pontos de apoio, 
pelos quatro distritos da 
cidade, para que os caxien-
ses possam buscar auxílio, 
em caso de desalojamento 
e desabrigo, e para receber 
doações, como água mine-
ral e colchões.

Na segunda-feira (15) mar-
cou os dois anos de atuação 
do “Segurança Presente” em 
Queimados e a data foi co-
memorada com um encontro 
entre os policiais e autorida-
des do município, com direito 
a bolo e refrigerante. E a fes-
ta é justa , afinal, os números 
comprovam a boa atuação dos 
agentes do programa. 

Com uma base na Praça 
dos Eucaliptos, no Centro da 
cidade, o programa supera a 
marca de 50 mil abordagens  
na cidade. Entre as principais 
ações, estão as apreensões de 
veículos adulterados, com 187 
recuperações e a detenção de 
27 criminosos foragidos. Além 
da sensação de segurança, o 
programa também vem atuan-

A prefeita de Japeri, Dra. Fer-
nanda Ontiveros, que na ma-
nhã desta terça feira decretou 
situação de emergência na ci-
dade por conta das fortes chu-
vas, participou da reunião com 
ministros do governo federal e 
com o governador Cláudio Cas-
tro, no Palácio Guanabara, em 
Laranjeiras, na Zona Sul do Rio, 
onde outros prefeitos da região 
metropolitana também apon-
taram os principais problemas 
sofridos com o temporal do úl-
timo sábado e domingo.

No encontro estavam o se-
cretário Especial de Assuntos 
Federativos, André Ceciliano 
e o ministro da Integração e 

Primeira unidade municipal 
especializada em oftalmologia 
gratuita da Baixada Fluminen-
se, o Hospital do Olho Julio Cân-
dido de Brito comemora seis 
anos de atividades. Para marcar 
a data, a prefeitura de Duque 
Caxias, através da Secretaria 
municipal de Saúde, promove, 
nesta quinta-feira, dia 28, um 
mutirão de serviços, com a rea-
lização de 365 cirurgias de cata-
rata. A ação, que faz parte do 
calendário de comemorações 
pelos 80 anos da cidade, vai 
contemplar pacientes atendi-
dos na unidade e que aguardam 
pelo procedimento.

Desde a sua fundação, em 
28 de dezembro de 2017, o 
Hospital do Olho vem aten-
dendo moradores de todas as 
idades, e de várias regiões do 

O prefeito de 
Belford Roxo, 
Wagner dos 
Santos Car-
neiro, o Wa-
guinho, con-

tinuou a percorrer na segunda e 
terça feira  mais locais atingidos 
por temporais como o bairro do 
Lote XV e Vale do Ipê. A comitiva 
liderada por Waguinho também 
visitou a Casa de Bombas do 
Lote XV com técnicos do Institu-
to Estadual do Ambiente (Inea) 
e o ponto de apoio no Ciep Mu-
nicipalizado Vinicius de Moraes.

O prefeito Waguinho aten-
deu moradores nas ruas da re-
gião do Lote XV e esteve junto 
à equipe técnica do Inea no 
sistema da Casa de Bombas do 
bairro Lote XV. “Precisamos fa-
zer com que as bombas voltem 
a funcionar e possam sugar essa 
água para minimizar os riscos e 
ajudar as famílias a voltarem à 
normalidade”, disse o prefeito. 
“Estamos agindo em diversas 
frentes com ações interseto-
riais. Contem com a nossa ges-

tão para assistir e acolher todos 
os moradores belforroxenses”, 
completou Waguinho.

O diretor de Recuperação 
Ambiental do Inea, Sebastião 
Bruno, explicou sobre a ques-
tão do sistema de bombas. “A 
situação de Belford Roxo foi 
preocupante, é sem dúvida a 
cidade que mais sofreu com as 
fortes chuvas. Foram cerca de 
260 milímetros em 24 horas, ou 
seja, um volume imenso de chu-
vas”, relatou Sebastião. “A chu-
va forte com a maré alta na Baía 
de Guanabara não deixa a água 
escoar e a bomba não estava 
fazendo efeito. Nossas equipes 
estão esperando a maré baixar 
e iremos ajudar esse fluxo de 
água escoar efetivamente sem 
afetar nenhum dos municípios 
envolvidos”, finalizou Sebastião.

Pontos de apoio
O prefeito Waguinho tam-

bém visitou o ponto de apoio no 
Ciep Vinícius de Moraes no Vale 
do Ipê. Além deste local, a Pre-
feitura disponibilizou mais sete 

Caxias trabalha para reduzir 
os danos no bairro amapá

Segurança Presente completa dois 
anos de atuação em Queimados

Prefeita se reúne com governador e ministros 
para buscar recursos contra as enchentes

BAIXADA

pontos de apoio para receber 
desabrigados e desalojados pe-
las chuvas. São eles: Ciep Cons-
tantino Reis (São Bernardo), Es-
cola Municipal Santa Cruz (Nova 
Aurora), Escola Municipal Álvaro 
Lisboa Braga (Heliópolis), Escola 
Municipal Miguel Ângelo Leone 
(Xavantes), escola Municipal He-
liópolis, Escola Municipal, Esco-
la Municipal José Cesário Praça 

(Bom Pastor) e Escola José Pin-
to Teixeira (Recantus). Os locais 
contam com serviços de preen-
chimento de ficha de informa-
ções das pessoas atingidas pelas 
chuvas, alimentação, vestuário 
e atendimentos à saúde.

Também foram disponibili-
zadas quatro unidades de saú-
de com atendimento às vítimas 
das fortes chuvas na cidade, são 

elas: as Policlínica de Santa Ma-
ria e de Heliópolis e as Unidades 
de Saúde da Família de Recan-
tus/Babi e Maria Augusta de Oli-
veira Brasil no Parque Amorim. 
Os locais contam com diversas 
especialidades, procedimentos 
e vacinação, que é o atendimen-
to primordial.

A Fundação de Desenvolvi-
mento Social de Belford Roxo 

(Funbel) estará aberta durante 
toda a semana para receber 
doações para ajudar as famí-
lias. Podem ser doados ali-
mentos não perecíveis, água 
mineral, produtos de higiene 
pessoal, roupas de cama, col-
chões e colchonetes, produtos 
de limpeza, entre outros. A 
Funbel fica na rua Adélia Sar-
ruf, 39, Areia Branca.

do na área social, com 1.279 
atendimentos sociais.

O programa funciona das 8h 
às 20h e conta com um total de 
29 agentes, sendo 12 policiais 
militares, 15 agentes civis e duas 
assistentes sociais. Coordena-
dor do Programa em Queima-
dos, Capitão Souza destacou 
o empenho da equipe: “Esses 
dois anos têm sido de muito 
trabalho, mas também de nú-
meros significativos pra gente, 
como no primeiro semestre de 
2023, onde ficamos em primei-
ro lugar em número de apreen-
sões. Além disso, nossa área de 
atuação fez com que diminuísse 
o número de assaltos e furtos 
nesta região, com apenas dois 
registros e ambos com apreen-
são”, disse o comandante.

Para o prefeito de Quei-
mados, Glauco Kaizer, a pre-
feitura vem se empenhando 
para melhorar as estruturas 
do projeto: “Às vezes a gente 
vê o negativo ser tão explo-
rado e esquecemos de ver 
esse policial que está na rua 
todos os dias enfrentado de 
frente esses desafios e peri-
gos para manter a sensação 
de segurança. Reiteramos 
aqui a parceria da prefeitu-
ra de Queimados oferecen-
do todas as estruturas que 
estiverem ao nosso alcance, 
como a base fixa que em 
breve estará sendo entregue 
trazendo mais comodidade 
para que o trabalho seja rea-
lizado de uma forma ainda 
melhor”, destacou o gestor.

do Desenvolvimento Regional, 
Waldez Góes, que informou 
aos presentes que o governo 
federal irá liberar recursos fi-
nanceiros e humanitários para 
as regiões afetadas.  Ministros 
de outras pastas também parti-
ciparam da reunião.

A chefe do executivo munici-
pal saiu esperançosa da reunião 
e com a missão de encaminhar 
para o governo federal ofícios 
informando as necessidades 
do município, que mesmo com 
poucos recursos vem atuando 
junto à população com equipes 
da defesa civil e da assistência 
social cadastrando as famílias 
atingidas pelo temporal e com 

a Secretaria de Obras dando o 
apoio necessário.

“Hoje decretamos esta-
do de emergência e estamos 
trabalhando para que o povo 
tenha minimizados os proble-
mas e receba toda a nossa 
atenção. Estamos nas ruas e 
atendendo os chamados da 
população. Será muito im-
portante para nós a ajuda do 
Estado e do governo federal”, 
disse a prefeita.  

Vale ressaltar que nos bair-
ros onde a prefeitura levou 
infraestrutura de drenagem e 
pavimentação, não houve re-
gistros de alagamentos ou de 
pessoas desalojadas.
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“Não, não tem devolução”, declarou o líder do governo no Senado. Alternativas 
podem ser criadas por meio de projeto de lei, e não por medida provisória

Pacheco e Haddad não comentam reunião, mas 
Wagner diz que MP da reoneração não será devolvida

POLÍTICA

Alckmin defende posse de 
presidente democraticamente 
eleito na Guatemala

Após reunião 
com o minis-
tro da Fazen-
da, Fernan-
do Haddad, 
na noite de 

ontem (15), o presidente do 
Senado e do Congresso, Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG), não 
sinalizou que devolverá ao 
Executivo a MP da reonera-
ção da folha de pagamento 
de 17 setores da economia. A 
MP 1.202/2023 foi apresen-
tada pelo governo no final do 
ano (leia aqui). A oposição e 
amplos setores do Congresso 
pressionaram Pacheco a de-
volver o texto ao governo.

Após a reunião, Haddad 
e Pacheco não quiseram fa-
lar com a imprensa, mas o 
líder do governo no Senado, 
Jaques Wagner (PT-BA), que 
participou da conversa, disse 
em fala rápida que a MP não 
será devolvida pelo Congres-
so ao Executivo.  

 “Não, não tem devolução. 
Da última vez que eu saí da-
qui, eu já falei que isso estava 
fora do cardápio. Como você 
tem a noventena (prazo de 90 
dias para regras tributárias en-

trarem em vigor e produzam 
efeitos), eu acho que qualquer 
coisa só deve acontecer na 
retomada dos trabalhos”, afir-
mou o petista na saída da reu-
nião. Câmara e Senado voltam 
do recesso em fevereiro. 

“Eu não vou falar de qual 
avanço que houve porque 
só há avanço quando bater o 
martelo”, acrescentou Wagner. 
Existe a possibilidade de o go-
verno apresentar três propos-
tas, que seriam as seguintes:

- reonerar gradualmente os 
17 setores que haviam sido be-
neficiados pela desoneração 
da folha até 2027;

- revogar incentivos para o 
setor de eventos;

- e limitar o percentual para 
compensação tributária obtida 
por via judicial.

Mas tudo isso seria feito via 
projeto de lei, e não medida 
provisória. Nesse caso, a MP 
seria derrubada em comissão. 
Vários congressistas argumen-
taram que o presidente Lula 
e Haddad desrespeitaram o 
Legislativo com a MP, já que a 
desoneração foi aprovada no 
Legislativo, que depois ainda 
derrubou veto de Lula.

O vice-presidente da Repú-
blica, Geraldo Alckmin, defen-
deu neste domingo (14) que 
o presidente eleito na Guate-
mala, Bernardo Arévalo, pre-
cisa tomar posse após o Con-
gresso adiar a cerimônia que 
oficializaria o governante em 
seu novo cargo. Aliados de-
nunciaram tentativa de golpe 
de parlamentares e militantes 
da oposição contra o político 
progressista. 

“Acabo de participar, jun-
to com presidentes, chan-
celeres, representantes de 
países latino-americanos e 
europeus e o Secretário Ge-
ral da OEA, Luis Almagro, de 
ato em apoio à efetivação da 
posse de Bernardo Arévalo 
como Presidente da Guate-
mala, após a realização de 
uma eleição justa, livre e 
transparente, acompanhada 
por observadores interna-
cionais e refletindo a livre 
manifestação de vontade do 
povo guatemalteco. A demo-
cracia mostrou sua força na 
Guatemala, e o respeito pe-

los resultado sufragado nas 
urnas beneficia toda nossa 
região”, afirmou Alckmin na 
rede social X. 

Informações iniciais apon-
taram que um grupo de gol-
pistas estava atuando para 
atrasar ou impedir a posse 
do presidente eleito, que 
venceu a eleição em agosto 
do ano passado e quebrou 
uma sequência de quatro go-
vernos de centro-direita em 
seu país. O sociólogo é con-
siderado um dos presidentes 
mais progressistas em déca-
das na Guatemala. 

Acabo de participar, junto 
com presidentes, chancele-
res, representantes de países 
latino-americanos e europeus 
e o Secretário Geral da OEA, 
Luis Almagro, de ato em apoio 
à efetivação da posse de Ber-
nardo Arévalo como Presiden-
te da Guatemala, após a rea-
lização de uma eleição… pic.
twitter.com/B6YiSgUjOJ

— Geraldo Alckmin 🇧🇧 (@
geraldoalckmin) January 14, 
2024

Por Ana Cristina Campos –
Agência Brasil 

Uma comitiva do gover-
no federal  visita nesta ter-
ça-feira (16) áreas atingidas 
pelas fortes chuvas do fim 
de semana em Belford Roxo, 
na Baixada Fluminense.  A 
equipe é composta pelos mi-
nistros da Integração e do 
Desenvolvimento Regional, 
Waldez Góes, da Igualda-
de Racial, Anielle Franco, do 
Meio Ambiente e Mudan-
ça do Clima substituto, João 
Paulo Capobianco, e do De-
senvolvimento e Assistência 
Social, Família e Combate à 
Fome substituto, Osmar Al-
meida Júnior.

Após reunião nesta manhã 
com o governador do Rio, 
Cláudio Castro, o ministro 
Waldez Góes informou que 
o governo federal vai dei-
xar técnicos no Palácio Gua-
nabara, sede do executivo 
estadual, e na Baixada Flu-
minense para ajudar com o 
repasse de recursos de ajuda 

Comitiva do governo federal visita 
área atingida por chuva no Rio

Lula assina medidas de incentivo à 
educação, com poupança para aluno

humanitária para as prefeitu-
ras atingidas. Ele acrescentou 
que se os recursos não forem 
suficientes, podem ser edita-
das medidas provisórias para 
atender às populações.

“Estamos unidos, governo 
federal, estadual e municipais 
para os planos de ajuda huma-
nitária, de restabelecimento e 
reconstrução”, disse Góes.

O governo do estado está 
desenvolvendo, em conjunto 

com as prefeituras da Região 
Metropolitana e o governo fe-
deral, um plano de ação para 
atender às demandas das ci-
dades afetadas pelas chuvas 
do último fim de semana. Um 
dos pedidos para o governo 
federal é a liberação de mais 
de R$ 730 milhões do Novo 
PAC para o projeto de controle 
de inundações e recuperação 
ambiental das bacias dos Rios 
Iguaçu-Botas e do Sarapuí.

A ação foi solicitada pelo 
estado do Rio, em novembro 
de 2023, junto ao programa. 
Os trabalhos serão coorde-
nados pelo Instituto Estadual 
do Ambiente (Inea). No total, 
o estado do Rio cadastrou 84 
ações de prevenção a desas-
tres naturais, totalizando R$ 
6,9 bilhões de investimentos 
em drenagem urbana, con-
tenção de encostas e urbani-
zação de comunidades.

Por Isabella Cavalcante

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) sancionou 
três leis relacionadas à educa-
ção, junto ao ministro da área, 
Camilo Santana. As assinaturas 
ocorreram nesta terça-feira 
(16/1) no Palácio do Planalto.

Lula promulgou, então, a 
poupança destinada a alunos de 
baixa renda que cursam o ensi-
no médio. Para acessar o “pé 
de meia”, como chamado pelo 
ministro, o estudante precisará 
ter frequência mínima, receber 

aprovação no ano letivo, estar 
matriculado para o próximo ano 
e fazer o Exame Nacional do En-
sino Médio (Enem).

A segunda medida assina-
da é a da política nacional de 
atenção psicossocial nas es-
colas, cujo principal objetivo é 
promover a saúde mental de 
alunos, professores e demais 
colaboradores.

Dessa forma, os grupos de 
trabalho desse projeto de-
verão pensar em atividades 
e palestras sobre o assunto. 
Ao fim de cada ano, eles pre-

cisarão apresentar resulta-
dos e avaliações.

O presidente sancionou ain-
da a medida chamada de valori-
zação dos professores, que atin-
ge os profissionais da educação 
básica e estabelece regras para 
planos de carreira e melhores 
condições de trabalho.

As escolas públicas estarão 
responsáveis pela criação de 
planos de carreira, estipular 
salário adequado e possíveis 
gratificações por trabalhos de 
coordenação, turmas espe-
ciais ou locais de difícil acesso.

O vice-presidente da República, 
Geraldo Alckmin (PSB), e os minis-
tros Simone Tebet, Rui Costa, Ale-
xandre Padilha e Márcio Macêdo 
também estiveram na solenidade.

Além deles, houve a presen-
ça dos secretários-executivos 
Izolda Cela (Educação) e Rita 
de Oliveira (Direitos Humanos) 
e dos parlamentares Alessan-
dro Vieira (MDB-SE), Tabata 
Amaral (PSB-SP), Teresa Lei-
tão (PT-PE), Moses Rodrigues 
(União-CE), Pedro Uczai (PT-
-SC), José Guimarães (PT-CE) e 
Rafael Brito (MDB-AL).

Argumentos de Haddad 
e Pacheco

Antes da reunião, Haddad 
disse que havia pedido à Recei-
ta Federal uma estimativa de 
impactos e que levaria a Pache-
co informações a respeito. Se-
gundo ele, “não foi feito o cál-
culo pela Fazenda (e) o projeto 

foi aprovado sem que houvesse 
participação do Executivo”. Por 
isso a estimativa do impacto se-
ria levada ao senador.

Pacheco, por sua vez, chegou 
a declarar quando da edição da 
MP que a medida do governo, 
após a decisão do Congresso de 
manter a desoneração até 2027, 

havia causado “estranheza”. Ele 
defendeu que o governo apre-
sentasse alternativas por meio 
de projeto de lei, com mais tem-
po para análise e discussão.

Na semana passada, Pa-
checo conversou com o pró-
prio presidente Lula e com 
o secretário-executivo da 

Fazenda, Dario Durigan (en-
tão ministro em exercício), 
além de líderes partidários. 
Além disso, o presidente do 
Congresso pretendia discutir 
outros temas com Haddad, 
como os planos da Fazenda 
para o crescimento da econo-
mia, corte de gastos e outros.
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Parte do que motiva a mudança de eixo nas exportações é a ampliação 
acelerada do consumo na Ásia, fato que favoreceu o Brasil nessa nova 

“Nós temos divergências na tarifa, mas estamos dispostos a encontrar uma solução conjuntamente”, afirmou 
Lula após encontro com Santiago Peña. Paraguaios pressionam por aumento na energia fornecida ao Brasil

Com presidente do Paraguai, Lula 
fala em ‘rediscutir’ tarifas de Itaipu

Por Sputnik 

 Décadas atrás, os EUA eram líde-
res na produção de cereais e grãos, 
no entanto, em movimento progressi-
vo, o país vem perdendo esse posto. 
Por exemplo, na década de 1970, os 
norte-americanos detinham 90% do 
mercado mundial de soja, hoje, está 
porcentagem está em 28%.

O Brasil tem grande “responsabili-
dade” sobre a perda de mercado es-
tadunidense em relação à oleaginosa. 
O Brasil começou os anos 2000 com 
exportações de 27 milhões, em 2023, 
atingiu 102 milhões. Com isso, os bra-
sileiros participam atualmente com 

58% do mercado externo de soja, ín-
dice bem maior que o atual dos EUA.

Parte do que motivou e motiva a 
mudança de eixo nas exportações é a 
ampliação acelerada do consumo na 
Ásia, principalmente com a evolução 
da classe média da China, fato que 
favoreceu o Brasil nessa nova ordem 
econômica mundial, segundo o jornal 
Folha de S. Paulo.

Os chineses passaram a disputar, 
em grande escala, a compra de pra-
ticamente todos os alimentos no co-
mércio mundial, de proteínas a grãos, 
e sempre que o agronegócio brasileiro 
teve produto à disposição, a preferên-
cia foi pelo mercado nacional.

Por Reuters

 O ministro de Minas e Energia, 
Alexandre Silveira, disse nesta terça-
-feira (16), durante painel do Fórum 
Econômico Mundial, em Davos, que 
os países ricos devem investir na tran-
sição energética e que o Brasil terá a 
oportunidade, durante a presidência 
do G20, de cobrar as nações desenvol-
vidas que coloquem recursos no setor.

“Eu acredito que o G20 nos dará a 
oportunidade de, mais uma vez, de fazer 
uma cobrança terna, mas severa, dos 
países industrializados e dos países ricos 
que reiteradamente se comprometem 
em investir em transição energética, em 

investir em emissão de baixo carbono, 
mas esse discurso está muito distante de 
se tornar uma realidade”, avaliou.

“Países como o Brasil têm toda a 
autoridade, com uma matriz energéti-
ca de 88% de energia limpa e renová-
vel, e continuando a fazer investimen-
tos neste sentido.”

O ministro afirmou no painel, que 
também teve as presenças da minis-
tras Marina Silva (Meio Ambiente e 
Mudança do Clima) e Nísia Trindade 
(Saúde), que o Brasil é um “celeiro” 
de energias limpas e renováveis e que 
o país já lidera o processo global de 
transição energética.

O ministro afirmou ainda que o de-

Por Tiago Pereira, da RBA

O presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva disse nesta segunda-feira (15) 
que vai “rediscutir” com o Paraguai 
as tarifas da hidrelétrica de Itaipu. 
Lula se reuniu com o presidente pa-
raguaio, Santiago Peña, no Palácio 
do Itamaraty. Após o encontro, Lula 
assumiu que há “divergências”, mas 
que espera encontrar uma “solução 
conjunta” sobre o preço da energia 
produzida pela usina binacional.

Nesse sentido, em pronun-
ciamento aos jornalistas, Lula 
defendeu a necessidade de uma 
“discussão profunda” do  Anexo 
C do Tratado de Itaipu, que esta-
belece a revisão das bases finan-
ceiras e de prestação dos serviços 
energéticos, após 50 anos de fun-
cionamento da usina, que é líder 
mundial em produção de energia 
elétrica, e a segunda maior em ca-
pacidade instalada.

“Disse ao companheiro Peña 
que nós vamos rediscutir a ques-
tão das tarifas da Itaipu. Nós temos 
divergências na tarifa, mas estamos 
dispostos a encontrar uma solução 
conjuntamente. E nós próximos dias, 
vamos voltar a fazer uma reunião.”

Em abril do ano passado, o Con-
selho de Administração de Itaipu 
aprovou o valor de US$ 16,71 por 
quilowatt pelo excedente de ener-
gia que o Paraguai vende ao Brasil. 
No entanto, Santiago Peña, que to-
mou posse em agosto, quer que a 
tarifa volte a US$ 20,75, valor cobra-
do em 2022. Os paraguaios defen-
dem o aumento após finalmente 
quitarem a dívida de construção da 
usina, em fevereiro deste ano.

Santiago Peña ressaltou que o 

Comércio China-Brasil tira 
espaço do agronegócio dos EUA

Em Davos, ministro Alexandre Silveira cobra 
investimentos de países ricos na transição energética

Nesta terça-feira (16), o 
presidente Lula (PT) sancio-
nou o Projeto de Lei nº 1.435, 
de 2022, que estabelece a re-
visão periódica dos valores 
de remuneração dos serviços 
prestados ao Sistema Úni-
co de Saúde (SUS). A referida 
proposta modifica a Lei Orgâ-
nica da Saúde, propondo que 
os montantes para a remune-
ração dos serviços e os crité-
rios de cobertura assistencial 
sejam determinados no mês 
de dezembro de cada ano, por 
meio de um ato do Ministério 
da Saúde, com base em deci-
sões aprovadas no Conselho 
Nacional de Saúde.

A implementação de ajus-
tes regulares é considerada 
essencial pelo setor para ga-

rantir o adequado funciona-
mento e proporcionar pre-
visibilidade econômica aos 
prestadores de serviços. O 
texto, originado na Câmara 
dos Deputados, foi aprovado 
pelo plenário do Senado em 6 
de dezembro de 2023.

Esses valores são fixados 
pela direção nacional do Sis-
tema Único de Saúde (SUS) e 
aprovados no Conselho Na-
cional de Saúde. As diretrizes 
incluem assegurar a qualida-
de do atendimento, manter o 
equilíbrio econômico-finan-
ceiro na prestação dos servi-
ços e preservar o valor real 
destinado à remuneração de 
serviços, levando em conta a 
disponibilidade orçamentária 
e financeira.

Lula sanciona lei que 
estabelece revisão anual da 
tabela do SUS

tratado versa sobre a construção, a 
operação e o financiamento da dívi-
da de Itaipu. “Ou seja, os objetivos 
foram feitos. Foi construída, opera-
da e a dívida foi paga.” O presiden-
te Paraguaio classificou a conversa 
como “sincera, aberta, com uma 
missão construtiva”.

Clima amistoso
O presidente do Paraguai 

enalteceu a “liderança” de Lula, 
e ressaltou que trabalhar junto 
com o Brasil, o seu maior par-
ceiro comercial, “é uma priori-
dade”. E convidou o presidente 
brasileiro a ir a Assunção, capi-

tal do Paraguai, na próxima ro-
dada de negociação.

Esta foi a quarta reunião entre 
ambos, com foco na discussão da 
revisão da tarifa de Itaipu. O líder 
paraguaio disse ainda que preten-
de vir muitas vezes ao Brasil, com 
a tarefa de “mudar a visão” que os 

brasileiros têm do seu país, sem 
entrar em detalhes.

Lula, por outro lado, se referiu 
a Santiago Peña como um “jovem 
com muita competência” – ele tem 
45 anos. Disse que nunca aceitou 
a ideia de tratar o Paraguai como 
“um país pequeno, um país me-

nor”, e ressaltou a boa relação que 
manteve com o Paraguai durante 
seus mandatos anteriores. “San-
tiago Peña leva daqui a certeza de 
que a gente vai construir a relação 
mais harmoniosa, mais profissional 
e mais política que já aconteceu en-
tre os dois países.”

Os chineses, até 2012 fora da lis-
ta dos principais compradores mun-
diais, assumiram a ponta nos anos 
recentes e, em 2024, vão comprar 
3,55 milhões de toneladas de carne 

bovina. Dados apontam, portanto, 
que a participação dos chineses no 
mercado brasileiro foi decisiva para 
o Brasil aumentar sua presença 
mundial, destaca a mídia.

safio do país é que a transição ener-
gética seja justa para a população 
brasileira e ajude a combater desi-
gualdades sociais no Brasil.

Silveira disse ainda que o governo 
do presidente Luiz Inácio Lula da Sil-

va pretende ampliar a produção de 
energia eólica e solar, citando espe-
cialmente a Região Nordeste, e que 
o Brasil está preparado para receber 
grandes investimentos externos para 
cumprir este objetivo.
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Jovem descobre câncer raro no olho 
em exame para atualizar os óculos

Geral

Zema veta ampliação de área protegida e 
favorece mineradoras em Minas Gerais

Por mBruno Bucis – Metrópoles 

Em novembro de 2022, aos 26 
anos, a cantora americana Eleanor 
Levine descobriu que tinha um 
melanoma ocular, um tipo raro de 
câncer no olho, durante uma visita 
de rotina ao oftalmologista.

Ela queria atualizar o grau 
de seu óculos de leitura e, 
durante os exames, o médico 
descobriu o tumor na retina de 
seu olho esquerdo.

 “Eu nem sabia que existia cân-
cer de olho“, afirmou Eleanor em 
relato publicado no site HeyAlma. 
“Como eu poderia ter câncer? Eu 
tinha 26 anos, sempre fui hipocon-
dríaca, visitando médicos a vida 
toda. Nunca tinha fumado nem 
um cigarro e não percebi nenhum 
sintoma”, lembra.

Após o diagnóstico, a canto-
ra se deu conta de sintomas que 
não havia dado atenção até então, 
como algumas dores de cabeça e 
uma sensação de vista cansada no 
olho esquerdo.

O melanoma ocular
O melanoma ocular, também 

chamado de uvelar, é o câncer que 
acomete a camada que recobre o 
olho, a úvea. Ela possui melanóci-
tos, as células que dão cor à íris e 
também à pele.

 “Toda vez que o melanócito 
se torna uma célula maligna, isso 
gera um câncer chamado melano-
ma”, explica a oncologista Claudia 
Ottaiano, da Oncoclínicas em Bra-
sília. O câncer é mais frequente em 

POR DUDA MENEGASSI · ECO

Em contrapartida, a am-
pliação de 222 hectares 
protegeria mais nascen-
tes, além de resguardar 
um remanescente de 
vegetação nativa pres-

sionado cada vez mais pela minera-
ção e pela ocupação humana. 

“Em plena Emergência Climáti-
ca, imediatismo de Zema despreza 
o presente e futuro, a qualidade de 
vida, o meio ambiente e privilegia, 
mais uma vez, seus amigos mine-
radores”, denuncia nota do Movi-
mento Fechos Eu Cuido, publicada 
nas redes sociais.

De forma contraditória, o pró-
prio Zema admite a importância 
dos mananciais de água da região. A 
ampliação da estação ecológica, po-
rém, teria que ser proposta de outra 
forma, de acordo com o governador, 
para possibilitar “o aproveitamento 
do potencial econômico da área ao 
mesmo tempo em que ampliará a 
proteção ambiental local”.

Caberá à Assembleia Legislativa 
do Estado de Minas Gerais – que 
em dezembro havia aprovado o 
projeto de lei por unanimidade – 
avaliar se mantém ou não o veto. 

“A manutenção desse veto ab-
surdo e impositivo representará a 
expansão da mineração e o fim de 
uma rica biodiversidade que abriga 
nascentes conhecidas como “a caixa 
d’água” da região”, continua a nota 
do Movimento Fechos Eu Cuido.

A proposta pela ampliação 
da Estação Ecológica de Fe-
chos (atual Proposição de Lei 
Nº 25.628) é da deputada Ana 
Paula Siqueira (Rede-MG). Com 
o acréscimo, a unidade de con-
servação, criada em 1994, pas-
saria a ter 825 hectares.

A Estação Ecológica de Fechos 
está localizada no município de 
Nova Lima e resguarda uma ve-

getação de Mata Atlântica, com 
áreas de campos rupestres, quart-
zíticos e ferruginosos, assim como 
espécies ameaçadas de extinção, 
tal qual o lobo-guará e o mutum-
-do-sudeste.

A Estação Ecológica de Fe-
chos, em Nova Lima, região me-
tropolitana de Belo Horizonte, 
é fundamental para segurança 
hídrica da capital mineira. Foto: 
João Marcos Rosa

Além disso, de acordo com 
o Comitê de Bacia Hidrográfi-
ca do Rio das Velhas (CBH Rio 
das Velhas), a unidade de con-
servação protege 14 nascentes 
e o Córrego Fechos, principal 
manancial de água do abasteci-
mento para a região Centro-Sul 
de Belo Horizonte. Ao todo, as 
águas de Fechos abastecem 30 
bairros na capital mineira e oito 
no município de Nova Lima.

Na mesma sessão em que foi 
aprovada a ampliação da Estação 
Ecológica de Fechos, os deputa-
dos mineiros aprovaram outra al-
teração de limites de unidade de 
conservação. No caso da Estação 
Ecológica de Arêdes, em Itabiri-
to, a situação foi diferente desde 
o princípio, com a exclusão de 27 
hectares e, em contrapartida, o 
acréscimo de 61 hectares. Com 
o novo desenho, a unidade passa 

a ter 1.220 hectares e a área re-
movida pode ser explorada pela 
Minar Mineração, que pretende 
retomar a extração de minério 
de ferro no local. 

Até aí, o governador Zema es-
tava de acordo, como se pode 
imaginar. Os artigos 3, 4 e 5 da 
proposição de lei, entretanto, que 
diziam respeito à criação do Cor-
redor Ecológico Moeda-Arêdes, 
para conectar a Estação Ecológica 

de Arêdes com o Monumento Na-
tural Estadual da Serra da Moeda, 
foram vetados pelo governador. 

Em sua justificativa, Zema usa 
os mesmos argumentos de risco 
de “esvaziamento econômico” e 
“prejuízos socioeconômicos” para 
vetar o corredor ecológico.

O veto parcial foi publicado ain-
da em dezembro do ano passado, 
no dia 28, e transformado na Lei nº 
24.631/2023.

Você provavelmente já tomou 
remédio por conta própria, assim 
como a maior parte da população 
brasileira. Uma pesquisa realizada 
pelo Conselho Federal de Farmácia 
(CFF), por meio do Instituto Datafo-
lha, apontou que 85% dos brasilei-
ros se automedicam, ignorando os 
riscos da prática.

De acordo com Thiago de Melo, 
farmacêutico, pesquisador e pro-
fessor da Universidade Vila Velha 

Automedicação: por que você não 
deve tomar remédio por conta própria

(UVV), no Espírito Santo, reduzir 
essas incidências pode ajudar a 
diminuir o número de internações 
desnecessárias e evitar diversas 
complicações e até mesmo mortes.

A automedicação, segundo o 
especialista, é uma prática comum. 
“Vejo que a busca desenfreada por 
soluções rápidas somada à facilida-
de de acesso aos medicamentos 
podem ser importantes ingredien-
tes desse bolo. Soma-se a isso o 

fato de que boa parte das pessoas 
desconhece que cada organismo é 
único e reage de formas distintas 
aos fármacos”, destaca.

O perigo dos anti-inflamatórios
Há décadas já se sabe que o 

uso prolongado de anti-infla-
matórios pode gerar gastrite e 
até sangramentos no estôma-
go. Entretanto, alguns acham 
que por comprar o diclofenaco 

de potássio (que não contém 
sódio) estariam livres dos pro-
blemas gastrointestinais.

“Isso é um engano, porque pode 
desencadear um aumento na pres-
são arterial, colocando em risco 
a saúde cardiovascular. Devemos 
também lembrar dos corticóides 
que podem prejudicar o controle 
da glicose no sangue em pessoas 
com diabetes, levando a complica-
ções mais graves”, alerta.

pessoas com olhos claros e acima 
dos 45 anos e é considerado extre-
mamente raro em jovens.

Segundo a oncologista, des-
cobrir o tumor em uma consulta 
oftalmológica, apesar do susto, 
é o melhor cenário. “Os mela-
nomas uveais ou oculares são 
tumores que geram poucos sin-
tomas. Quando há algum, geral-
mente é uma alteração visual su-
til. Por isso, é muito importante 
manter as avaliações periódicas, 
que permitem o diagnóstico pre-
coce, com um oftalmologista”, 
complementa Claudia.

“Tentei usar o humor para 
passar por todo esse tratamen-
to. Sempre fiz piada com a ne-
gatividade da vida, chamei este 
período de ‘férias radiotivas’ e 
encomendei um lote de 50 tapa-
-olhos coloridos. Fiz piada com 
ser uma pirata e tentei me apro-
veitar do câncer para não pre-
cisar lavar louça em casa, mas 
meu namorado não aceitou”, 
brincou a jovem em seu texto.
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          OPORTUNIDADES

A inflação mais baixa desde 2020 (3,7% 
em 2023, segundo o IBGE) está fazendo 
com que o salário renda mais na hora de 
fazer compras no supermercado. Com a 
economia aquecida, os próprios super-
mercados estão contratando mais. Entre 
as 1.056 oportunidades de emprego que 
a Prefeitura do Rio, por meio da Secreta-
ria Municipal de Trabalho e Renda (SMTE), 
anuncia na segunda-feira (15/1) na cidade, 
há a chance do primeiro emprego ou da 
recolocação profissional para empacota-
dores, repositores, caixas, açougueiros e 
atendentes de setores de frios e laticínios.

Os demais postos de trabalho da se-
mana são destinados a candidatos com 

ou sem experiência anterior, incluindo 
vagas de caráter temporário e estagiá-
rios. No total, são 613 vagas para traba-
lhadores em geral e 443 para pessoas 
com deficiência, em diversos segmen-
tos profissionais. Há vagas para casei-
ro, vendedor, polidor de automóveis, 
sushiman, camareira de hotel, frentista 
e atendente de farmácia (essas duas úl-
timas para PCDs), entre muitas outras 
oportunidades profissionais.

Esta semana, a SMTE também ofe-
rece vagas em processos seletivos 
para estágios em Administração, Direi-
to, Marketing, Pedagogia, Psicologia, 
Engenharia Civil, Engenharia Elétrica, 

Com oportunidades nos supermercados, 
Prefeitura divulga mais de mil vagas de emprego

CLASSIFICADOS
Compra e venda Aluguel Diversidades Oportunidades Utensílios do lar Compra e venda

2 3 4 5 6Imóveis Imóveis Casa VeículoEmpregoNegócios1

Informática e Gastronomia para uni-
versitários de distintos períodos. Os 
candidatos podem se inscrever de for-
ma online. Importante destacar que 
não é mais necessário o uso de código 
para o preenchimento do formulário.

Pessoas sem acesso à internet podem 
ir em um dos sete postos da Central do 
Trabalhador, nos seguintes endereços: 
Centro (Av. Presidente Vargas, 1.997, 
no CIAD); Campo Grande (Rua Coxilha, 
s/nº); Engenho Novo (Rua Vinte Quatro 
de Maio, 931); Ilha do Governador (Es-
trada do Dendê, 2.080); Jacarepaguá 
(Av. Geremário Dantas, 1.400, salas 172 
e 173); Santa Cruz (Rua Lopes de Moura, 

58) e Tijuca (Rua Camaragibe, 25). Eles 
funcionam das 8h às 16h.

Os candidatos devem levar RG, CPF, PIS 
e currículo para fazer a inscrição. Pessoas 
com deficiência têm a opção de enviar o 
currículo para o e-mail vagaspcd.smte@
gmail.com ou comparecer ao CIAD, refe-
rência na busca e na oferta de oportuni-
dades de emprego para pessoas com de-
ficiência no município.

A Secretaria, responsável pelo banco de 
empregos da Prefeitura do Rio, conta com 
mais 400 mil currículos com grande diver-
sidade de perfis profissionais. Empresas in-
teressadas nesses perfis devem se cadas-
trar aqui. Os serviços são gratuitos.
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‘’As águas vão rolar...’’
‘’Carnaval desengano...’’

Foto Ênio César

Por
Maria Clara Marcelo

A União de Maricá 
fez sua estreia 
na Sapucaí no 
último sábado 
realizando seu 
primeiro ensaio 

técnico na Avenida. Fundada 
em 2015, a escola teve como 
propósito unir antigas agre-
miações do município e repre-
sentar a cidade no carnaval 
carioca. Em 2018, conquistou 
seu primeiro acesso quando foi 
campeã do Grupo C, ao home-
nagear o centenário do Cordão 
do Bola Preta.

O entusiasmo, emoção e 
alegria marcaram o primeiro 
encontro da escola com a Ave-
nida, e mesmo a chuva não 
foi capaz de atrapalhar o tão 
aguardado momento. O sam-
ba, com destaque para o tre-
cho “Maricá é meu país, meu 

país é Maricá”, ressoou forte, 
tanto entre os componentes 
quanto no público presente 
nas grades da avenida.

“É uma honra porque Ma-
ricá lutou. É uma escola nova, 
nós não temos nem 10 anos 
ainda, mas a gente conseguiu 
vencer a Intendente. É uma 
escola que todas as escolas 
do Rio falavam que a gente 
não tinha chão de escola, não 
tinha comunidade, e a gente 
está aqui provando que te-
mos sim comunidade, que 
a galera está cantando, dos 
mais novos ao mais velhos, 
a galera que está na esco-
la desde o primeiro dia de 
existência. A gente não tinha 
quadra, a gente não tinha gal-
pão, tinha nada. Hoje em dia 
a gente conseguiu. Prefeitura 
de Maricá deu o suporte ne-
cessário para gente poder ter 
uma subvenção para estar 
aqui, construindo esse sonho 

coletivo, um sonho popular 
que a Maricá está trazendo 
pra Sapucaí”, contou Isabela 
Barbosa de Freitas, moradora 
do Centro de Maricá e com-
ponente da ala da juventude.

Em 2023, com o enredo “Eu 
Sigo Nordestino”, a União de 
Maricá conquistou o vice-cam-
peonato geral da Série Prata, 
garantindo o inédito acesso 
a Série Ouro e, consequente-
mente, o direito de desfilar na 
Marquês de Sapucaí pela pri-
meira vez em sua história.

Aduni Benton, diretora da 
Velha-Guarda, expressou sua 
emoção para o CARNAVALES-
CO: “É uma emoção indes-
critível, porque desde que a 
gente foi fundada em 2015, 
que a gente sonha com a 
Marquês de Sapucaí. E a gen-
te está fazendo uma progres-
são muito bonita. Em 2022, 
a gente perdeu para gente, 
infelizmente, a gente teve um 

problema com o nosso carro. 
Mas em 2023, a gente veio 
homenageando o Nordeste 
e não teve para ninguém, a 
gente está aqui. Está gigan-
tesco, está lindo. Nós fomos 
conhecer o barracão da es-
cola, os carros estão lindos, 
lindos, a gente se emocionou, 
a gente chorou então a gente 
está vindo assim, como gente 
grande se prepara, e o nosso 
chão está aqui, vocês vão ver, 
são 1.300 pessoas cantando 
o samba, é um samba lindo, 
por que? Maricá é meu país, 
meu país é Maricá”.

Para o Carnaval de 2024, 
a União de Maricá reforçou 
sua equipe com nomes con-
sagrados do carnaval cario-
ca, como o intérprete Nino 
do Milênio, que se junta ao 
intérprete Matheus Gaúcho, 
que acompanha a escola des-
de sua criação, o diretor de 
carnaval, Wilsinho Alves, o 

casal de mestre-sala e porta-
-bandeira, Fabrício e Giovan-
na, e o carnavalesco André 
Rodrigues.

A porta-bandeira, Giovan-
na, compartilhou o seu sen-
timento: “Para mim, o meu 
sentimento é o mesmo que 
o deles. Parece que eu sou 
iniciante, igualzinho o pessoal 
da Maricá, porque eles pas-
sam tanta alegria, felicidade, 
energia, então assim, para 
mim, eu estou iniciando junto 
com eles. “ e o mestre-sala, 
Fabrício, completou dizendo: 
“A escola está tão imbuída 
nesse quesito de estreia na 
Sapucaí, que parece que a 
gente está estreando junto 
também. Então a gente em-
barcou nesse personagem 
com eles, eles estão super 
motivados, cantam muito 
samba, e a gente está acre-
ditando que é a nossa estreia 
também. Então para fazer o 

melhor para a Maricá, é res-
ponsabilidade, cabeça no lu-
gar, tranquilidade, para fazer 
um belo desfile”.

O enredo “O Esperançar 
do Poeta” homenageará Gua-
racy Sant’Anna, conhecido 
como Guará, compositor de 
sambas marcantes, como 
“Sorriso Aberto” e “33 – Des-
tino de D. Pedro II.

“Agradecer primeiro lugar 
a Deus, nosso diretor musical 
JP, Nino, que tem sido um ir-
mão na minha estreia na Sa-
pucaí, tem me ajudado, tem 
me aconselhado para gente 
fazer um grande trabalho, 
nosso carro de som e a nos-
sa comunidade que não está 
cantando o samba, está gri-
tando o samba, né? Então, 
se Deus quiser, nossa escola 
vai estrear com o pé direito, 
e fazendo um grande traba-
lho”, comentou o intérprete 
Matheus Gaúcho.

A alegria do ensaio técnico que 
os foliões e carnavalesco esperavam 
para o final de semana que passou, 
foi um desengano em função das 
fortes chuvas que caiu na cidade, 
que ainda é maravilhosa.

A Sapucaí esperava um sába-
do e domingo eletrizante, com a 
performance das escolas da série 
ouro (União de Maricá, Acadêmi-
cos de Niterói,  Unidos de Bangu e 
União da Ilha). As escolas foram 
prejudicadas comprometendo 
toda a apresentação. 

As consequências trágicas pela 
cidade fizeram a prefeitura e a Liesa 
suspender a participação da Porte-
la e Unidos da Tijuca no ensaio téc-
nico de domingo. Esse fenômeno 
da natureza repete-se a cada ano 
com mais ou menos intensidade. A 
zona norte foi a mais prejudicada 

com o transbordamento do rio Aca-
ri, que atingiu a quadra da G.R.E.S. 
União do Parque Acari.

A agremiação teve um prejuízo 
de aproximadamente de R$ 300 mil 
reais, com a perda de fantasias. O 
presidente Dudu montou uma força 
tarefa com os membros da diretoria 
e moradores da comunidade para 
limpar a quadra e recuperar as fan-
tasias. 

Dudu falou para a coluna Samba & 
Carnaval que, é o momento de supe-
ração da escola... ‘’ já estavam pron-
tas 90% das fantasias, vamos ter que 
intensificar os trabalhos para repor 
as vestimentas que foram danifica-
das. ’’ O presidente falou também 
que o grupo sai mais unido e perse-
verante para conquistar a vitória tão 
esperada por todos os integrantes, 
comunidade e diretoria. 

SAMBA & CARNAVAL

‘Maricá é meu país!’ Escola pisa com o pé direito na 
Sapucaí e componentes celebram momento histórico

OBRA LITERÁRIA MADE IN 
BRAZIL: “Death is Online” 

Viva Zumbi’: 
shows gratuitos 
marcam maior 

festival de cultura 
negra do Rio 

Foto Ênio César

FEMINA GCADERNO

O mais recente sucesso li-
terário, “Death is Online” do 
autor Lucca Ximenes, está 
causando alvoroço não ape-
nas no Brasil, mas também 
além das fronteiras nacio-
nais. A obra, cujo título tra-
duzido para o português é “A 
morte está Online”, mergulha 
nas complexidades do uso de-
senfreado da internet e das 
redes sociais.

Explorando temas como a 
exposição excessiva e a falta 
de limites nesse universo di-
gital, o autor lança luz sobre a 
ausência dos pais na vida vir-
tual de seus filhos. Este livro 
instigante não só conquistou 
o público brasileiro, mas tam-
bém cruzou oceanos, chegan-
do ao solo italiano.

Ao pousar na Itália, “Death 
is Online” cria um contraste 
intrigante com o icônico car-
tão postal do país, a famosa 
Torre de Pisa. A narrativa do 
autor brasileiro, entrelaçan-
do questões contemporâneas 
com uma trama envolvente, 
proporciona aos leitores uma 
reflexão profunda sobre a so-
ciedade conectada e suas ra-
mificações.

A obra não apenas ofe-
rece entretenimento, mas 
também serve como um es-
pelho para as nuances da 
vida digital, levando os lei-
tores a questionar sua pró-
pria relação com a internet. 
“Death is Online” é mais do 
que uma obra literária; é um 
convite à reflexão em um 
mundo onde a linha entre a 
vida online e offline torna-
-se cada vez mais tênue.

Por Amaury Oliveira
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Atleta de Macaé conquista 2º lugar em 
campeonato brasileiro de tênis de mesa

O atleta macaen-
se Guilherme 
Lopes Pinhei-
ro dos Santos, 
de 25 anos, 
participou em 

dezembro de 2023 de um grande 
evento, o TMB Platinum-Brasilei-
ro de Tênis de Mesa – Campeo-
nato de Interclubes Olímpico e 
Paralímpico, que ocorreu em São 
Paulo. Já em sua primeira parti-
cipação em torneio nacional, ele 
trouxe para Macaé o 2° lugar no 
Absoluto C por equipes.

Guilherme conta ter conhe-
cido o tênis de mesa em 2013, 
através do professor e entusiasta 
do esporte, Mário Cure, que na 
época dava aulas no Clube Fla-
menguinho, no bairro Miramar. 
Nesse período, ainda era atle-
ta de futebol, treinava e jogava 
no Sub-15 pelo Macaé Esporte, 
e também na categoria Sub-17, 
no Clube Cidade do Sol. Ao mes-
mo tempo, praticava o tênis de 
mesa, mais como um hobby. Em 
2015, precisou deixar o futebol, 
e foi nessa ocasião que come-

çou a jogar com dedicação o 
tênis de mesa, marcando assim 
o início de sua trajetória nesta 
modalidade esportiva, se fede-
ralizando por Macaé.

“Me preparei para os eventos 
estaduais do Rio de Janeiro com o 
objetivo de somar pontos e parti-
cipar de um campeonato brasilei-
ro. Em 2016 teve um campeonato 
no Dia do Trabalhador, e conquis-
tei o 2° lugar no Absoluto A. Tam-
bém participei do V Circuito de 
Tênis de Mesa no Rio de Janeiro, 
ainda nesse ano. Ao todo, foram 
cinco participações na categoria 
Juventude, e em cada uma delas, 
subi no pódio como terceiro colo-
cado”, relata o atleta.

A trajetória de Guilherme 
prosseguiu em 2017, e em 2018 
se tornou campeão do Fest Ve-
rão, na categoria Absoluto A. No 
ano seguinte, sua participação 
aconteceu na Copa das Federa-
ções, evento que reuniu atletas 
de todos os estados do Brasil, na 
capital carioca. Sua vitória neste 
campeonato foi a conquista do 3° 
lugar no Absoluto C.

Em 2022, obteve o título de 
campeão Absoluto A, no Cam-
peonato Aberto realizado em 
Rio das Ostras. No ano de 2023, 
ajudou a criar a Liga Costa do 
Sol, de Macaé. Em apenas qua-
tro etapas, ficou em 3° lugar, se 
destacando no final do circuito 
entre os oito melhores do ano, 
com o 5° lugar.

Para Guilherme, o tênis de 
mesa representa dedicação, 
compromisso, perseverança, dis-
ciplina, humildade, humanidade, 
controle emocional, empatia, 
inclusão, oportunidade de car-
reira, paciência e sabedoria para 
as tomadas de decisões rápidas. 
“Além disso, se comprova, cienti-
ficamente, o benefício do espor-
te para a saúde física, podendo 
ajudar na prevenção de doenças 
de circulação sanguínea, dentre 
outros”, ressaltou. Finalizando, 
disse também que o tênis de 
mesa proporcionou desenvolver 
um maior controle emocional, 
contribuindo para que focasse 
melhor nas suas metas e objeti-
vos dentro e fora do esporte.

Guilherme conta ter conhecido o tênis de mesa em 2013, através do professor e entusiasta 
do esporte, Mário Cure, que na época dava aulas no Clube Flamenguinho, no bairro Miramar

O Flamengo não terá grandes 
novidades em sua estreia no Cam-
peonato Carioca, nesta quarta-feira 
(17), contra o Audax, em Manaus. 
Segundo o “ge”, a única mudança 
em relação ao time que enfrentou o 
São Paulo, no último jogo de 2023, 
será a entrada de Léo Pereira, que 
estava suspenso, no lugar de Pablo.

No último treino antes da via-
gem para Manaus, Tite apostou em 
trabalhar bola parada. A atividade 
teve duração reduzida em relação 
aos outros dias de pré-temporada.

Publicidade
O Flamengo deve ir a campo 

nesta quarta com Rossi, Varela, Fa-
brício Bruno, Léo Pereira e Ayrton 
Lucas; Erick Pulgar, Gerson e Arras-
caeta; Luiz Araújo, Everton Ceboli-
nha e Pedro.

Após encarar o Audax, o Flamen-
go embarcará para os Estados Uni-
dos, onde fará a segunda parte de 
sua pré-temporada. Em solo norte-
-americano, o Rubro-Negro enfren-
tará o Philadelphia Union, no dia 21, 
e o Orlando City, no dia 27.

Beatriz Haddad Maia, nú-
mero 23 do mundo nas du-
plas, segue 100% no Austra-
lian Open. Na manhã desta 
terça-feira (16), noite no ho-
rário de Melbourne, a brasi-
leira estreou com triunfo ao 
lado de Taylor Townsend.

As duas, campeãs do WTA 
500 de Adelaide, também na 
Austrália, derrotaram a par-
ceria da tcheca Tereza Miha-
likova e a chinesa Yafan Xu 
por 2 sets a 0, com parciais 
de 7/5 6/2, em jogo realiza-
do na quadra 5 de Melbour-
ne Park.

Em busca de vaga nas 
oitavas de final, a paulista-
na e a americana pegam as 
vencedoras do duelo entre 
a búlgara  Viktoriya Tomova 
e a russa Mirra Andreeva e 

a dupla da bielorrussa Alia-
ksandra Sasnovich e a russa 
Anna Blinkova.

Mais notícias
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Bronze no Pan-Ameri-

cano, Gustavo Russo inicia 
temporada e busca o bicam-
peonato no Guarujá (SP)
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Tsitsipas e Dimitrov des-

conversam sobre polêmica 
de Zverev
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Flamengo deve manter base do time que 
terminou 2023 para estreia no Carioca

Bia Haddad Maia estreia com vitória 
nas duplas no Australian Open

O técnico do Newell’s Old 
Boys já deu como certa a saí-
da de Juan Sforza para o Vas-
co e os dirigentes do clube 
argentino confirmam que já 
houve acerto para a venda. 
Ainda assim, a contratação 
de mais um sul-americano 
não está confirmada no Cru-
z-Maltino, que depende do 
aval da 777 Partners para 
completar a negociação.

Isso acontece porque a di-
retoria da SAF vascaína pre-
cisa da liberação do dinheiro 
para pagar o Newell’s. O va-
lor pelo jovem volante de 21 
anos gira entre 4 milhões e 
5 milhões de dólares (aproxi-
madamente R$ 19,5 milhões 
e R$ 24,4 milhões).

O problema é que o Vas-
co se viu obrigado a investir 

valor próximo (R$ 26,6 mi-
lhões) para contratar Adson 
junto ao Nantes, da França. 
A saída de Gabriel Pec abriu 
uma carência de atacante de 
velocidade e a necessidade 
de fechar uma contratação 
para o setor.

Com esse gasto a mais, o 
pagamento por Sforza de-
pende de uma verba extra 
da 777 Partners, de acordo 
com o site ‘ge’. A diretoria 
vascaína entende que o in-
vestimento vale a pena, pelo 
fato de o argentino ser uma 
jovem promessa, o que pode 
render um lucro numa futura 
venda.

Sforza está com a seleção 
argentina sub-23, que dispu-
tará o torneio Pré-Olímpico, 
que começa no sábado (20).

Entenda o que falta para o Vasco 
fechar a contratação de Sforza


